

GRUPO CAMINANTES

Este grupo tiene como principal objetivo crear una red de hermanos y hermanas llegados de otros lugares y que desean vivir y compartir su fe en nuestra comunidad cristiana de Sestao.

1. ANTECEDENTES Y ORIGEN DEL GRUPO

Sin olvidar que no se había puesto en marcha una de las acciones aprobadas en nuestro Plan Pastoral de 2016-2019 que era la atención a la dimensión de los migrantes, en septiembre de 2022 nos ponemos en contacto con la Delegación de Migraciones con el fin de contrastar ideas y obtener información y pistas sobre cómo es abordado este tema a nivel diocesano y cómo iniciar una Pastoral de Migrantes en Sestao.

Principios que nos transmiten y que, desde su experiencia, no hemos de olvidar:

- no formar guetos con dichas personas, incluirles en lo que ya existe en la comunidad
- estar atentos no solo a qué necesitan si no también a qué pueden aportarnos
- respetar los rituales y festividades litúrgicas significativas para ellos, incluyéndolas en nuestra liturgia
- tenerles en cuenta e invitarles a formar parte activa en nuestra comunidad como agentes pastorales
- que esta realidad tenga representación en el Consejo de la Unidad Pastoral.

Viendo que esta realidad se impone en nuestra comunidad, nuestra intuición nos dice que hemos de acercarnos a ellos de alguna forma, comenzando a través de algún espacio lúdico, amable y cercano.

En diciembre de 2022 organizamos una cena de fin de año a la que se invita a varias familias conocidas y conseguimos reunir a 30 personas de diferentes procedencias: latinos y africanos.

En el mes de mayo convocamos una nueva comida fraterna en la que nos unimos unos y otros para cocinar y compartir un exquisito sancocho, plato típico de Colombia.

A raíz de este encuentro organizamos una excursión, que llevamos a cabo en el mes de julio a La Arboleda, donde hacemos un recorrido histórico y compartimos comida y celebración eucarística.

Comenzamos a hacer encuentros oracionales con algunas de la familias, grupitos muy reducidos, entre semana y en fin de semana para que sus trabajos les permitan asistir. Ellos son los protagonistas de preparar el contenido de dichos encuentros.

En septiembre de 2023, la cantidad de personas migrantes que van llegando a nuestra comunidad es numerosa. El 40% de familias inscritas en la Catequesis de Infancia son de origen latinoamericano. Vamos tomando conciencia de que esta es nuestra nueva realidad y muy probablemente el futuro de nuestra UP.

Constatamos que estas personas necesitan una acogida personal, muy cuidada y cercana de la Iglesia y nos volcamos en ello.

Cada semana llegan una o dos familias nuevas a nuestra comunidad. Unos nos buscan a la salida de las Eucaristías (dirigiéndose al sacerdote), otras muchas van llegando a través del área de Anuncio y Catequesis, acudiendo a solicitar los sacramentos para sus hijos-as, la catequesis de infancia... Es ahí donde se sientan a relatar sus situaciones personales, a ser escuchados, a ver la cara amable de nuestra Iglesia.

Las situaciones y momentos vitales de cada familia son todos complicados, dolorosos.

Llegan con hijos-as, muchas veces huyendo de la violencia y extorsiones

de sus países de origen, donde muchos tienen cierta estabilidad económica y social, pero tienen que renunciar a ello a cambio de cierta seguridad para sus vidas, y las de sus hijos-as, pensando también encontrar aquí los recursos necesarios para sacar de allí a sus familiares, todo a cambio de un futuro absolutamente incierto y doloroso.

Inician un camino totalmente imprevisible y un duelo migratorio que en muchas personas no llegará nunca a resolverse ni a sanar a lo largo de sus vidas.

Durante los primeros meses en nuestra comunidad se sienten perdidos emocional y espiritualmente. Necesitan rezar, su fervor religioso así se lo pide, pero nuestros templos están cerrados casi siempre, solo se abren en los momentos de las Eucaristías, para ellos es incomprensible.

En la dimensión social, como ciudadanos, sienten sus derechos totalmente vulnerados, sufren la indiferencia de las instituciones, padeciendo los insalvables requerimientos que establece la ley.

No es fácil para ellos encontrar vivienda, tienen que conformarse con conseguir habitaciones, compartiendo a veces casas con seis u ocho personas más, a unos precios totalmente abusivos.

Su calvario se hace colosal cuando descubren que si no están empadronados es como que no existen, a efectos de las instituciones que les pueden ayudar (servicios sociales, Cáritas, Lanbide...).

Sus ahorros se van acabando y sienten la amenaza de ser echados de la vivienda por no pagar el alquiler. El banco de alimentos nos les ayuda porque no llevan empadronados el tiempo mínimo exigido (tres meses), a los niños-as no se les asigna un colegio por el mismo motivo, entran en un túnel oscuro del que ven difícil salir.

2. CONSTITUCIÓN DEL GRUPO

Sintiendo que como Iglesia no podemos quedarnos con los brazos cruzados, trasladamos nuestra inquietud al Consejo de la UP y nuestro deseo de poner en marcha y acompañar un grupo en el que los

protagonistas sean realmente los migrantes, con el único objetivo de hacernos presentes en sus necesidades tanto sociales como espirituales.

El padre Robinson (procedente de Ecuador) y Marisa, responsable de la pastoral de conjunto de la UP, serán los encargados de poner en marcha esta iniciativa y acompañar a este grupo humano tan vulnerable.

Para arrancar esta iniciativa se piensa en varias personas migrantes que ya están más asentadas en nuestra comunidad y se les traslada nuestra preocupación y deseo de iniciar un camino con todas las personas que ya están y que van llegando a Sestao.

El 26 de septiembre de 2023 se convoca una primera reunión formal a la que asisten cinco personas de Colombia, dos de Honduras y una de Camerún.

Todos-as coincidimos en la necesidad de crear un grupo organizado en el que tengan cabida todas las personas migrantes, tanto latinos como africanos (la comunidad china es de más difícil acceso).

Tras una plural lluvia de ideas el equipo decide algunas de las prioridades a tener en cuenta:

- La primera necesidad que expresan es compartir las emociones producidas por el duelo que viven y de adquirir algunas herramientas para poder sanar y recomponer sus vidas.
- Echan en falta retiros espirituales en los que fortalecer su fe
- Creen conveniente dar visibilidad a esta situación en los distintos grupos de la comunidad cristiana.

El primer paso a dar será la elaboración de un directorio de personas migrantes. Se tomará como punto de partida el censo que ya existe en el área de Anuncio y Catequesis y se intentará ampliar el mismo, haciendo una acogida organizada en las misas durante el mes de octubre, tanto en la Parroquia de Santa María como en el Sgdo. Corazón, tomando nombres, contactos...

Retos a corto plazo que se ven factibles:

- Poder ser protagonistas de alguna de las celebraciones litúrgicas
- Tener el calendario de actividades de la UP y tratar de participar
- Encuentros de carácter testimonial
- Realizar la Novena de Navidad, algo totalmente nuevo en nuestra UP

Se ve la necesidad de que el grupo esté representado en el Consejo de la UP, para ello se decide que la persona que actuará como Consejero será Freddy Eduardo (joven de origen nicaraguense)

Este colectivo considera que el término migrantes es una etiqueta con una cierta connotación negativa y por ello deciden buscar un nombre y un logo propio que identifique a este grupo, como uno más de los que forman la pastoral de nuestra UP.

Tras varias propuestas el nombre elegido es: **CAMINANTES.**

CAMINANTES



2. PRIMERAS ACCIONES ORGANIZADAS

Una vez escogido el nombre y logo del grupo y con el nuevo censo elaborado de migrantes, se organiza un encuentro amplio donde darse a conocer.

El encuentro tendrá lugar en la parroquia del Sgdo. Corazón de Jesús el domingo 29 de octubre a las 17 h.. Se hace una invitación de forma privada a casi 100 personas. A la misma acuden unas 50 personas.

El propósito principal de este encuentro es presentar el grupo **CAMINANTES**, así como sus objetivos e invitar a todas aquellas personas que quieran sumarse a este colectivo.

Tras compartir cómo se sienten, qué añoran, qué echan en falta...y escuchar que a pesar de haberse sentido bien acogidos en nuestra comunidad echan en falta ciertas cosas:

- Encuentros de ocio, culinarios, excursiones...
- Celebraciones
- Formación
- Escucha
- Reunirse con iguales a ellos, con personas de sus países
- Espacios oracionales
- Participar en las actividades comunitarias como unos más de la UP

Se presenta formalmente el encuentro que va a tener lugar sobre "El duelo migratorio" que será acompañado por Edith Ulloa, psicóloga de origen salvadoreño, especialista en intervención social, el día 26 de noviembre.

El encuentro se cierra felizmente con una merienda fraterna.

2.1. CHARLA “EL DUELO DE LA MIGRACIÓN”

Asisten unas 50 personas.

La comunicación gira en torno a las dificultades que atraviesan todas las personas que se ven obligadas a abandonar sus raíces, su familia y cómo es posible poder afrontar poco a poco esta situación y remontar.

El grado de satisfacción de los asistentes fue alto y el encuentro finaliza también con una merienda fraterna.

2.2. NOVENA DE NAVIDAD

La siguiente iniciativa organizada por el grupo **CAMINANTES** es la **NOVENA DE NAVIDAD**, algo muy importante para todos ellos ya que su sentir es que “no hay Navidad sin Novena”, en cambio para nuestra comunidad algo totalmente nuevo.

Se organiza todo el trabajo que está detrás de este acto piadoso, durante nueve días, intentando amoldarlo al horario de nuestras celebraciones litúrgicas.

En la Catequesis de Infancia toma especial relevancia como un acto nuevo a descubrir por los niños-as y sus familias.

Se cierra esta Novena en el festival de Villancicos de la UP, en el que el grupo **CAMINANTES** presenta una escena que pone de manifiesto lo que significa ser “comunidad acogedora e inclusiva”.

2.3. PARTICIPACIÓN CONJUNTA EN LA MISA DIOCESANA LATINOAMERICANA.

La próxima iniciativa propuesta es la participación todos-as juntos en la eucaristía latinoamericana, que periódicamente organiza la Diócesis. Será el 28 de enero.

3. ORGANIZACIÓN ACTUAL DEL GRUPO CAMINANTES.

En la actualidad el grupo **CAMINANTES** esta formado por:

1. Un equipo motor, integrado por 12 personas, que se encargan de organizar las reuniones, dinamizar las actividades, ser nexos con el resto de la Unidad Pastoral
2. Un grupo de familias, aproximadamente 75 familias, que va creciendo semanalmente con la incorporación de todas aquellas personas que siguen llegando a nuestra comunidad, todos ellos destinatarios y protagonistas de cualquiera de las acciones e iniciativas que surgen tanto por parte del equipo motor como de los diferentes grupos que conforman la Unidad Pastoral.

4. METODOLOGÍA DE INTERVENCIÓN Y ACOGIDA A LAS PERSONAS QUE LLEGAN.

El primer contacto puede hacerse a la salida de la eucaristía o a través de la petición de los sacramentos, Catequesis de Infancia, etc.

1. La responsable de Anuncio y Catequesis les hace la acogida, les escucha, recaba toda la información posible acerca de su situación laboral, de inserción, de vivienda, y también de su espiritualidad.
2. En base a su situación les deriva a Integrandos, a través de un voluntario de la comunidad, que se encarga de conseguirles una cita, acompañarles personalmente, dirigirles a Lanbide, Ayuntamiento, Banco de alimentos o lo que necesiten.

3. En contacto directo con la Acogida de Cáritas, traslada su situación y gestiona la posibilidad de conseguirles una cita lo antes posible.
4. Les informa de las distintas áreas pastorales de nuestra comunidad, todo lo referente a lo sacramental y la liturgia.
5. Les presenta el grupo **CAMINANTES** y si lo desean les incluye de inmediato en dicho grupo.
6. Se mantiene con ellos un contacto frecuente, directo y personal, estando al tanto de sus necesidades.